
刘翔与梅里特约战上海体育场
本报讯 （记者周凯 ） 5月 19日 ，

2012三星钻石联赛—上海站赛事将在上
海体育场举行。 日前， 赛事组委会公布
了中外参赛选手名单， 其中最受国人关
注的男子110米栏比赛将成为中美高手
之间的对决。

“中国飞人” 刘翔在此前的各项比
赛中状态出色， 在不久前的日本川崎站
比赛上， 刘翔以13秒09的成绩夺冠。 他
的队友谢文骏和史东鹏， 也将参加本站
赛事 。 而美国队方面继理查德森和大
卫·奥利弗宣布参赛后， 又有两名美国
名将———梅里特和特拉梅尔将来到上

海。 梅里特曾在5月初跑出了13秒03的
今年最好成绩， 他和刘翔的对决， 也将
是伦敦奥运会的一次预演。

奥运会新规则令偶然性增强———

中国箭客小鬼当家结果难料
本报记者 杨 ■

中国射箭队眼下正在积极备战伦敦奥

运会， 总教练田渝陵今天在接受记者采访
时表示， 虽然队伍由年轻选手担纲， 但中
国队仍会力争在伦敦取得好成绩。

北京奥运会上 ， 中国射箭队实现了
“零” 的突破， 打破了韩国队对射箭项目
金牌的垄断。 不过， 夺得北京奥运会金牌
的张娟娟并没有通过伦敦奥运会选拔赛，
入选的程明、 方玉婷、 徐晶、 邢宇、 戴小
祥、 刘招武等男女共6名选手， 都没有参
加奥运会的经验。

“现实就是这样， 所以我们要努力做
好自己 ， 以我为主 。” 田渝陵告诉记者 ，

“之前 ， 我们参加了两站世界杯的比赛 ，
目前， 射箭队整体的备战状态还是非常不
错的。 队员都在为伦敦奥运会积极做准
备， 不论在心理上还是在训练上。” 由于
中国射击队很不适应伦敦的场馆条件 ，
射箭奥运场地如何也十分引人关注， “和
北京奥运会的场地相比， 伦敦奥运会赛场
风比较大， 对队员的影响也不小。” 田渝
陵说。

田渝陵在展望中国射箭队伦敦奥运会

的前景时表示， 由于在北京奥运会上夺得
金牌 ， 国人对射箭项目的关注度日益提
高， 压力也随之而来。 “有压力是一件好
事。” 田渝陵说， “在北京奥运会上夺得
金牌， 对射箭运动在我国的发展起到了不

小的作用。 我虽然没有具体的数据， 但感
觉现在练习射箭的年轻运动员越来越多

了， 各方面的条件也越来越好了。 不过，
在伦敦奥运会上， 我们没有哪个项目是有
把握的， 毕竟韩国队实力很强。”

本届伦敦奥运会， 将是射箭项目启用
新规则后的第一届奥运会。 根据新规则，
1/32～1/8淘汰赛阶段采用3局2胜制， 每局
6支箭， 获胜者积2分， 打平各积1分， 输
者0分。 一方先胜两局即结束比赛， 如打
满3局后两名运动员积分相同， 则进行附
加赛。 1/4决赛到决赛阶段采用5局3胜制，
每局3支箭， 同样根据积分定胜负， 最快3
局即可分出高下。

“新规则的偶然性更强了， 比赛结果
难以预料。 我们要尽可能发挥自身优势，
争取利用淘汰赛赛制打出我们队员的特

点 。 韩国队是大热门 ， 但压力也更大 。
所以， 我们还要调整好自己的心态。” 田
渝陵说。

本报北京5月9日电

队内对抗赛队员自出押金作为胜者的奖励———

中国击剑队奖罚新政引关注
本报记者 慈 鑫

国家体育总局今天下午举行新闻通气

会， 由中国击剑队领队赵春生和中国花样
游泳队领队俞丽分别介绍这两个项目的奥

运备战情况。 中国击剑队为调动队员训练
积极性而采用的重奖重罚措施， 引起了媒
体的兴趣。

赵春生举例说， 在进行团体训练时，
老队员和新队员进行分组对抗赛， 双方每
名队员都会出资一两千元作为押金， 对抗

赛的获胜者可以赢得所有的押金作为奖

金 。 为了增加老队员的难度 ， 对抗赛规
定， 年轻队员可以在五六个人的范围内随
时换人， 而老队员不能换人 。 赵春生表
示： “这种带有经济刺激的手段， 主要还
是为了调动队员训练的积极性。”

这种类似下注的奖惩手段， 在一定程
度上提高了队员的训练热情和质量， 也活
跃了队伍训练的气氛。不过，轻松一刻毕竟
是偶尔现象，赵春生介绍，针对队员在比赛
中时常暴露出的软、松、霸气不足等问题，

中国击剑队以严管、严查、重罚等措施，来
磨砺队员的精神意志，锻造队员的霸气，整
肃队风，提高队员的无形战斗力。 “不同剑
种、不同队员根据其承担任务的不同，分别
制定了相应的考核指标。从每天、每次课甚
至每一剑的训练着手， 全面做好重点运动
员的训练与保障工作。 ”赵春生说。

在北京奥运会上， 中国击剑队时隔34
年之后再次摘金。 但要想在伦敦奥运会上
再夺金牌， 中国击剑队势必面临更大的挑
战。 赵春生表示：“击剑比赛本身受裁判因
素的影响很大，而且击剑运动起源于欧洲，
伦敦奥运会将成为欧洲运动员的主场。”

目前， 中国男子花剑队和女子重剑队
的世界团体排名均为第二名 。 赵春生介
绍， 这两个项目也将成为中国击剑队力争
佳绩的重点项目。 本报北京5月9日电

在伦敦测试赛上输给了气温和简陋的场馆———

中国射击队走出温室备战奥运
本报记者 杨 ■

今天， 正在备战伦敦奥运会的中国射
击队在北京举行了公开训练课。 领队肖昊
鹏在接受记者采访时表示， 积极应对伦敦
测试赛时出现的问题， 是射击队目前的首
要任务： “为模拟伦敦奥运会场地， 中国
射击队将移师东北进行备战。”

为了能够提前适应奥运会场地， 在前
不久举行的国际射联世界杯伦敦站的比赛

中， 中国射击队派出了全部主力参加。 中

国队在全部10个项目的比赛中仅获得了2
银3铜。 “成绩不理想的主要原因， 首先
还是对伦敦测试赛的准备没有到位。” 肖
昊鹏介绍说。

所谓准备不到位， 主要是没有想到伦
敦奥运会的射击场馆会如此简陋。 肖昊鹏
介绍说，场馆四周没有任何遮挡，导致风向
难以确定， 而且场馆内的温度甚至比室外
还要低。“我们没有想到， 在这种比赛环境
下，欧美选手能发挥出很高的水平，成绩比
我们预计的好很多。 欧美选手根本不感觉

冷，但我们有些选手冻得都扣不动扳机。”
和伦敦奥运会的射击场馆相比， 中国

队的训练条件实在是太优越了。 专门为北
京奥运会修建的北京奥运会射击馆， 无论
是硬件还是后勤保证， 都无可挑剔。“那里
的场馆跟我们的相比还是差了很多， 欧美
有些国家确实达不到我们这样的水平，说
实话，北京的环境太好了。”肖昊鹏说。

但是， 为了能在伦敦奥运会上取得好
成绩， 中国射击队必须想办法适应伦敦的
实际情况。在回京之后，射击队马上就进行

了针对性调整。比如，将训练时间提前到早
晨7时左右，因为这个时间段的温度和伦敦
差不多。总教练王义夫目前更是身在东北，
寻找温度、湿度、条件与伦敦相近的场馆。

根据中国射击队的备战计划， 近期封
闭训练结束后， 中国队将以18人的奥运阵
容出征世界杯意大利和德国站的比赛。 之
后， 中国队将前往东北进行为期20天的封
闭集训。 “其实， 在伦敦比赛中暴露出来
的问题， 对我们的备战还是十分有利的。”
肖昊鹏说， “在同样的条件下， 为什么欧
美选手发挥好， 我们却出问题， 这说明我
们跟欧美选手在基础实力上还是有差距

的 。 测试赛的失利正好给我们敲响了警
钟。 我想， 通过整个教练组以及队伍的努
力， 应该还是能在某些项目上取得好成绩
的。” 本报北京5月9日电

洋帅鲍埃尔离职令中国男子

佩剑水平速降———

中国剑客将在伦敦奋力一搏
本报记者 慈 鑫

在中国击剑队备战奥运会的重点项目

中， 北京奥运会上夺得金牌的男子佩剑已
经被男子花剑和女子重剑所取代。 中国男
佩直到两个月前奥运资格赛的最后一站，
才意外获得晋级奥运会的资格 。 4年里 ，
为何中国男子佩剑由强转弱？ 领队赵春生
今天坦言， 洋帅鲍埃尔的离去的确给中国
佩剑带来了很大影响。

“老鲍的突然离去， 曾经令中国男佩
的一些老队员， 如仲满、 王敬之等一时很
难适应， 毕竟这些队员已经习惯了老鲍的
训练方法和理念。” 赵春生表示。

中国佩剑队的法籍主教练鲍埃尔在

2010年5月突然离职， 这也成为中国佩剑
水平下滑的发端。

“对于更换教练， 仲满、 王敬之等老
队员确实需要一段时间适应 。 因此 ， 在
老鲍离开之后 ， 中国佩剑队的训练质量
有所下滑， 这也直接影响到了全队的大
赛成绩。”

中国男子佩剑目前世界排名第六， 但
在过去的一年里， 中国男佩的世界排名曾
经落到10名开外。 如果不是在今年3月举
行的国际剑联最后一站佩剑奥运资格赛上

超水平发挥， 一举夺得久违的冠军， 中国
男佩很可能无缘伦敦奥运会团体比赛， 北
京奥运会冠军仲满也很可能失去卫冕的机

会。
不过， 那次超水平发挥不仅扭转了中

国男佩的命运， 也成为重新激起全队士气
和信心的强心剂。 赵春生介绍， 目前全队
的训练情况很好， 仲满的训练水平也已经
恢复。 虽然从实力上来说， 中国男子佩剑
的水平有一定程度的下滑， 但既然已经抓
住了参加奥运会的机会， 队员自然也做好
了奋力一搏的准备。 本报北京5月9日电

新人取代蒋氏姐妹担纲主力———

中国花游伦敦主打中国风
本报记者 慈 鑫

一说到中国花样游泳队， 人们通常都
会想到蒋文文、 蒋婷婷这对双胞胎姐妹。
不过， 在竞争伦敦奥运会双人项目的参赛
资格上， 蒋氏姐妹未能战胜另一对年轻队
友。 中国花游队领队、 国家体育总局游泳
运动管理中心花游部部长俞丽今天确认，
中国花游队参加伦敦奥运会双人项目的将

是黄雪辰/刘鸥， 蒋氏姐妹将只参加集体
项目的比赛。

“我们在去年12月进行的奥运会国内
选拔赛上其实已经作出了这样的决定， 当
时黄雪辰/刘鸥的成绩好于蒋文文/蒋婷
婷。” 俞丽表示。

不过， 蒋氏姐妹出道多年， 在国内外
花游界已有较高的知名度， 中国队放弃这
对成熟组合势必还有更深层次的原因。 俞
丽介绍说： “文文、 婷婷练了这么多年，
年龄大了 ， 身体也有伤病 。 从体能 、 力
量、 身体素质等方面看， 黄雪辰/刘鸥更
有优势。 何况， 参加奥运会双人项目的选
手肯定要兼项。 同时参加两个项目， 对运
动员的体能要求很高 ， 从兼项的角度考
虑， 年轻一些的黄雪辰/刘鸥也更适合。”

俞丽表示， “放弃双人项目， 对于文
文、 婷婷来说也是一个较好的选择， 她们
就可以集中力量备战集体项目， 减轻身体
的压力。”

中国花游队在北京奥运会上夺得集体

项目的铜牌 ， 对于伦敦奥运会 ， 这支队
伍肯定有更高的期望 。 在俞丽看来 ， 目
前对中国花游队构成威胁的主要是俄罗

斯队、 西班牙队和加拿大队 ， 原本是亚
洲老大的日本队 ， 已经完全不被中国队
放在眼里。

在日本籍主教练井村雅代的调教下，
中国花游队的水平近几年来突飞猛进。 不
过， 国际裁判是否真正认可中国队， 俞丽
还是心里没底。 俞丽介绍， 中国花游队将
以四套带有中国风格的表演参加伦敦奥运

会， 分别是双人自由自选的 《蝴蝶》、 双
人技术自选的 《春节序曲 》 （暂定名 ），
集体自由自选的 《龙》 和集体技术自选的
《功夫》。 几套动作已经基本成型， 但俞丽
还是有一丝担忧 ， “伦敦奥运会是在欧
洲， 不像上一届奥运会， 我们占尽了天时
地利人和。 我们这支队伍的亚洲风格是否
能真正打动欧洲的裁判、 观众， 现在还不
好说。” 本报北京5月9日电

水立方幸运抽奖第一期结果揭晓
本报北京5月9日电 （记者慈鑫） 在

伦敦奥运会即将到来之际， 国家游泳中
心 “水立方 ” 推出了幸运游客抽奖活
动。 今天上午， 第一期现场抽奖活动在
水立方举行， 经公证处公证， 三个中奖
号码已经产生。

从4月18日伦敦奥运会倒计时100天
起，国家游泳中心“水立方”联合相关单
位推出，凡购买“水立方”全价参观票、游
泳票、嬉水乐园票和“鸟巢、水立方“两馆
联票的游客，均可参加幸运抽奖活动。

抽奖分为刮刮卡抽奖和幸运号码抽

奖两种形式。 凡购买符合参加抽奖条件
门票的游客，均可在门票上看到刮奖区，
如果刮出“伦敦奥运徽章”字样即中价值
39元的2012年伦敦奥运会徽章， 即刮即
兑，中奖概率在百分之一左右。

每张符合参加抽奖条件的门票还对

应一个唯一的幸运号码， 每三周左右，
国家游泳中心都会举行一次现场摇奖活

动， 由电脑随机产生三个幸运号码， 获
奖游客可凭带有中奖号码的门票领取两

张伦敦奥运会门票或等值奖金5000元，
中奖概率在万分之一左右。

今天上午， 第一期现场抽奖活动已
经举行， 三个中奖号码已经产生。 整个
抽奖活动经过公证处的现场公证， 中奖
号码发布在水立方官方网站、 官方微博
和 《中国青年报》 上。
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射手榜鲜有中国球员身影，国足“锋无力”事出有因———

强力外援挤压本土前锋生存空间
本报记者 郭 剑

今天上午的训练课结束后， 广州恒大
队主教练李章洙率13名主力球员提前飞赴
曼谷， 备战与泰国武里南联队的亚冠最后
一场小组赛。 领队秋鸣则带领其余球员前
往大连， 准备本周五客场挑战大连实德队
的中超联赛。 由于随同李章洙前往泰国的
主力球员包括被俱乐部停赛的孔卡和肌肉

拉伤的穆里奇， 因此， 在与大连实德的中
超较量中， 广州恒大最多只有后卫保隆一
名外援可用。 俱乐部对此表示， 恒大的替
补阵容同样强大， 而且本土球员正需要这
样的锻炼机会。

事实上， 在外援实力超群的恒大俱乐
部， 本土球员很难有机会表现。 在整个中
超联赛， 本土球员也只能隐在外援身后，
尤其是中国的锋线球员。 本赛季中超射手
榜前5位无一国内球员， 辽宁宏运队杨旭
以4个进球位居第6， 青岛中能队的刘健打

进3个球位列第13， 除了这两人， 只有北
京国安队的张稀哲以两个进球勉强挤进中

超射手榜前20名。
更令中超联赛尴尬的现状是， 这已经

不是中国本土射手第一次交出集体低迷的

答卷了。
上个赛季30轮联赛结束之后， 射手榜

前15名球员中也只有于汉超、 郜林和杨旭
3名本土射手 。 郜林以11球排进前10名 ，
与克莱奥因伤停赛、 孔卡后半赛季才加盟
中超不无关系。

“中超联赛一直都是这样， 本土球员
打前锋在比赛中一点儿便宜也占不到， 因
为他们的技术水平与外援差距较大。 在联
赛中表现可能还不明显， 但从平时的训练
看， 外援比我们本土球员强很多。” 一位
曾在某中超冠军队担任助理教练的专业人

士告诉记者， “尤其是现在， 绝大多数中
超俱乐部愿意聘请外籍教练， 外教就更没
有理由使用或者培养本土前锋了。 通常他

们和俱乐部的合同都对成绩有比较严格的

要求， 几轮成绩不好就有下课的可能。 所
以， 几乎没有教练用中国球员打前锋， 他
们没有时间。”

外籍教练的大量涌入以及他们对于中

超联赛的整体把握 ， 使得本土前锋无法
获得更多的比赛机会 。 一旦本土前锋不
能在有限的时间内 “加倍报答 ” 主教练
的信任， 后果只能是进入预备队联赛 “保
持状态”。

2009赛季获得中超冠军的北京国安
队， 目前排名联赛第四， 成绩虽然不错，
但主教练帕切科的用人已经引发不少国安

球迷的抱怨： 国安队3名中前场外援卡鲁、
雷纳尔多和马努在场上表现毫无过人之

处， 在过去9轮联赛中， 雷纳尔多4球入账
仅算及格， 而马努的1个进球和卡鲁的两
手空空实在令俱乐部难堪。

“我们对主教练绝对信任， 但现在球
队锋线不进球的情况也必须改善。” 国安

俱乐部一名负责人告诉记者， “不过我们
还有两个外援的调整名额， 所以更换外援
的可能性比较大。”

对俱乐部而言， 外援不给力的对策就
是更换外援。 因此， 并不仅仅是国安俱乐
部的本土球员难获上位机会。 比如广州恒
大很快就能推出德甲顶级射手巴里奥斯，
上海申花在法国前锋阿内尔卡 “驾到” 半
年之后， 科特迪瓦 “魔兽” 德罗巴也已经
无限接近这支上海球队。

先后两名世界级前锋的到来对于球

市的刺激作用毋庸置疑 ， 俱乐部更是可
以因为此类热门话题获得意料之中的广

告效应 ， 但外籍前锋在中超联赛中将本
土球员的生存空间压缩的副作用 ， 却只
有在国字号球队亮相洲际赛场时才会让

球迷大发感慨 ： 怎么国家队的前锋不会
进球？！

今年3月， 国足正式告别2014年世界
杯外围赛亚洲区预选赛。 赛后的技术统计

令本土前锋汗颜： 曲波、 韩鹏、 郜林、 杨
旭、 于大宝、 张呈栋6名前锋在6场小组赛
中， 总共只有17次射门， 进球数更是只有
可怜的1个。

难怪国足主帅卡马乔在赛后总结时，
不肯承认自己在临场指挥方面有所失

误———如此质量的前锋群自然让国足在关

键大赛中难求一胜。
“有些球迷会说， 欧洲很多豪门也是

靠外援， 射手王也都是外籍球员， 但人家
在海外效力的本土球员也在射手榜前列。
人家是平等交流， 咱们是全靠外援， 这当
然不一样。 比如欧洲杯几乎每支球队都有
世界级前锋压阵， 这就是差距。” 国内足
坛名宿金志扬说， “在现有体制下培养出
来的中国球员， 绝不可能让中国足球在短
期内取得什么实质性进步。 所以， 现在不
是提什么世界杯和奥运会出线的时候， 应
该把精力放在足球培养体系上。”

本报北京5月9日电

神一样的科比也未能

逆转比赛———

美媒称掘金打破湖人速胜计划
本报记者 杨 ■

全场狂夺43分， 第
四节更是上演命中4个3
分球的好戏， 但科比和
他的湖人队还是没能获

胜 。 北京时间5月9日 ， 湖人在主场以
99∶102负于掘金， 总比分被掘金追至2∶
3。 美国媒体认为， 湖人想要尽快结束
首轮比赛的计划已经落空。

季后赛首轮对阵掘金， 湖人毫不掩
饰希望尽快晋级的想法， 但掘金却表现
出惊人的韧劲。 本场比赛， 主场作战且
手握赛点的湖人， 一直被掘金压制着，
分差最大时达到15分。 科比想要拯救球
队， 他凭借超强的个人能力， 在比赛结
束前59秒， 将分差缩小到两分， 但最后
的胜者还是掘金。

“这场比赛打得太差了， 我本来有
机会挽救比赛， 但是总指望我这么打，
球队是无法获得总冠军的。 我们应该打
得更努力一些， 这场比赛， 我们显然没
有准备充分。” 科比赛后说。

虽然科比强调， 输掉本场比赛， 并
不意味着世界末日， 但从整个系列赛的
过程看 ， 湖人和科比都有些 “托大 ”。
据美国媒体报道， 在丹佛输掉的那场比
赛后， 包括科比在内， 所有人都跟没事
人一样， 也许正是因为轻敌， 让湖人自
食其果。

“湖人仅有科比是不够的， 掘金发
誓要战斗到底， 但湖人却没有真正摧毁
掘金的意志。 现在， 显然掘金的目的达
到了， 湖人想要尽快结束首轮的计划已
经宣告破灭。” 《洛杉矶时报》 评论道。

输掉本场比赛， 湖人将不得不再次
前往丹佛比赛。那里是高原，湖人想要赢
球并不容易。掘金球员的信心则非常足，
当家球星麦基信誓旦旦地表示：“我们必
须继续赢球。虽然科比是很难阻止的，但
我们会防住他们的大个子， 如果我们能
做到这一点，我们将会有很好的机会。”

5月9日 ， 科比 （右 ） 在比赛
中上篮。 CFP供图

5月9日， 有望在伦敦奥运会上争金夺银的中国女子沙排名将薛晨/张希 （前） 在2012沙滩排球大满贯北京站比赛中战
胜对手。 CFP供图

5月7日，在川崎大奖赛上夺
得赛季首个室外赛冠军的刘翔，
回到上海时表情轻松。 CFP供图

5月5日 ， 中国选手张良在塞尔
维亚举行的赛艇世界杯比赛中。

CFP供图

5月9日， 2012全国体操锦标赛
暨奥运选拔赛在上海继续进行。 图为
女选手望芷艺在比赛中。 CFP供图


